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李明逵：指責警「過分用武」不公道
嘆同袍屢成攻擊對象添壓力 勉警隊冷靜迎挑戰

香港文匯報訊（記者 杜思文）昨晨7時示威者「行動升
級」後，許多人繼續在金鐘、灣仔聚集並堵路，其中有不
少是年輕人。前「一哥」李明逵在訪問中表示，相信大多
數的年輕人仍然是支持警隊的，並奉勸參加示威的年輕人
「三思而後行」，不要讓自己的熱情被企圖破壞「一國兩
制」的力量所利用。
李明逵強調，和平而有秩序地表達意見絕對沒有問題，
但企圖以肆意破壞社會穩定的手法達到目的，就會成為有
良知市民憎惡的對象。

眾多大學生願投警隊
他續說，雖然昨日在「鏡頭上」看到很多年輕人對警方

有所「不滿」，但「鏡頭外」仍有更多支持警隊的青年，
「我去大學裡與一些學生接觸，他們都非常支持警隊、非
常想加入警隊，不需要擔心年輕人對警方失去信心。」
在違法「佔中」之後，警隊開展了很多青少年樂於參與
的活動，警隊同時亦通過老師、家長等向青少年解釋警察
的工作，增加他們對警方工作的了解。

信青年仍撐警
籲三思勿亂港

「李語」屢被「回帶」嘆遭斷章取義
每當警方需要在公
眾活動中執法時，前
「一哥」李明逵的
「著名語錄」總會在

網上熱傳，如「沒有任何情形
下，警察可以揮拳打人」、「我
們害怕被迫做違反自己意願的
事」等等用來質疑警方的執法行
動。李明逵笑言， 這些圖片都是
「真的」，但「語錄」被斷章取
義了。
李明逵說，「最近網上有很多關於
我的圖片，這些圖片都是真的，但是
圖上的文字很多都是斷章取義。」他
解釋，「『沒有任何情況之下可以使
用武力』，是2000年一些人進入政府
總部不肯離開，在清場的時候與警察
發生衝突，我因應當時的情況做出這

樣的回答，但是這句話就被套用到20
年後的今天。」
他續說，「另外一張是1992年，我
作為警隊的代表接受BBC採訪，主持
人問，為何當時有一些警員離開警
隊、提前退休，我解釋說，因為有人
擔心新的政府管制香港時，會被要求
執行讓他們覺得違背專業的命令，以
後每次有類似場面，這張圖都被人拿
出來用，我也無可奈何。」
李明逵強調，「警察要執行上級

的合法、合理命令，但警察執行命
令時，自己本身也有責任，如果他
們當時認為這個命令是錯誤的，且
不應該執行，那他們有權拒絕執行
命令，這是每一個香港警察都具備
的專業態度。」

■香港文匯報記者 杜思文
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■香港友好協進會副會長兼秘書長譚錦球與20多名港區全國大代
表及政協委員，包括霍震寰、陳紅天、吳換炎、黃英豪、李君
豪、陳勇、蔡毅等一起到警總，向警方代表送上慰問信。

■港區省級政協委員聯誼會主席鄭翔玲、會長施榮懷昨早帶領30
名會員到警總，高呼「我哋支持香港警察」等口號，表達對香港
警察的支持，並以聯誼會名義向警察福利基金捐贈100萬港元。

■「珍惜群組」逾20名成員手持「盡忠職
守除暴安良，支持警察嚴正執法」的橫額到
警總聲援前線警員，並高呼「警察執法有
理」、「感謝警察盡忠職守」等口號，並送
上鮮花及慰問卡以表心意。

■「保衛香港運動」為表達對警察的支持以
及嚴懲暴徒的訴求，昨日在灣仔柯布連道天
橋設街站，並持續播放「6．12」警方面對
暴力衝擊時嚴正執法的短片，以正視聽，不
少途人駐足觀看。

各 界 撐 警

香港文匯報訊（記者 杜思文）「6．12」事件以來，反對
派立法會議員多次聲稱前線警察「濫用暴力」，一會兒「看
不到警員編號」、一會兒又要成立「獨立調查委員會」以
「查明真相」。對此，警務處前處長李明逵指出，香港投訴
警察機制完善，可以進行公平的調查和判斷，警員編號亦不
是投訴警員的必要信息，旁觀者不應只看到片面的消息就妄
下結論。
李明逵坦言，由警察對「是否濫權」、「過分使用武力」

等投訴進行調查，並交於監警會作最終決定，是比成立「獨
立調查委員會」更公平的做法。
他解釋，調查警察的工作比較複雜，調查人員應該對警察

工作內容、面對的壓力、應該採取的行動有相當認識者，才
能進行有效調查，倘由普通人「調查」，只是浪費時間，故
香港有關警察投訴的調查，也是交給警察進行的。由於這種
機制難免被「詬病」為「自己人查自己人」，所以調查警察
的工作完成後，需要交由獨立監警會判定調查是否有效。

警員編號非投訴必要
李明逵說，許多歐美國家防暴隊警察的制服上都是沒有編

號的，而如果需要投訴防暴隊警察，可以根據該警員的樣貌
和所屬單位、事件發生的時間、地點等訊息，通過調查來確
定該名警員身份，不一定需要警員編號，且在混亂場面中，
就算有編號，也未必能看到。

指揮官即場全權負責
他強調，不能以旁觀者的角度來評價指揮官是否做出了正

確的判斷，以及是否使用了適當的武力。當警方要在大型公
眾活動中維持秩序時，都會派遣最有能力、最有經驗的同袍
作為前線指揮官，因為他們需要因應現場的情況，全權決定
採取何種程度的武力，並且為此負責，尤其在遇到混亂場
面、甚至警員遭受攻擊時，更不可能等待上級指示再採取行
動。
李明逵補充，「指揮官判斷採取何種武力的原則很簡單，

就是用相應的武力去對抗對方使用的暴力，如果對方掟鐵
馬、鐵支、磚塊攻擊警察，警察就可以用催淚彈、橡膠子
彈、警棍、盾牌等來保護自己、制止暴力行動，這些決定亦
不需要警察總部作出。」
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香港文匯報訊（記者 杜思文）香港公共行政學
院院長李明逵昨日在新聞會上公佈，學院上月已
與國家行政學院（中央黨校）簽訂協議，香港公
共行政學院已成為國家行政學院在港澳的延伸。

港學院助籌國情研習班
李明逵介紹，香港公共行政學院上月與國家行
政學院簽訂戰略合作框架協議，香港公共行政學
院成為國家行政學院國際和港澳培訓中心的受託
機構，在港澳地區籌辦國情研習班，並承辦國家
行政學院香港段課程，讓國家更好地利用港澳高
端資源發展內地人才，也令香港公共行政學院繼
續為「一帶一路」倡議、大灣區建設和國家人才
培訓貢獻力量。
今年3月，香港公共行政學院亦與四川新華發
行集團有限公司簽署合作框架協議。李明逵表
示，由賽馬會資助的香港公共行政學院「川港
人才交流計劃」將在2018年至2020年內為四川
地震受災地區的1,500名公務員在港提供教育、
青少年發展、緊急應變和醫療等方面的培訓，
相信這些公務員在港學到的知識和技能，一定
對四川宜賓近日發生的地震的救災工作有所幫
助。

香港文匯報訊（記者 杜思文）「6．12」事件中，部分示威者暴力攻擊警察防線、企圖衝入立法會，

警方用最低武力驅散人群，卻遭到包庇激進示威者的反對派立法會議員抹黑。警務處前處長、香港公共行

政學院院長李明逵昨日表示，有人企圖破壞特區政府和「一國兩制」的發展，執法的香港警隊作為政府工

作最有成效的一環，有人肆意攻擊以令市民對特區政府失去信心是「並不出奇」的。不過，示威中的一些

懷有政治目的的人為執行任務的前線警員增加了壓力，但警方仍僅使用適當的武力驅散示威者，並相信警

隊同袍會一如既往地保持冷靜，團結地面對新挑戰。

■李明逵過往言論屢被炒熱。 網上截圖
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李明逵昨日在出席香港公共行政學院
的新聞發佈會上，被記者問及昨日

的示威時，剖析了為何秉公執法的警隊
會受到「攻擊」的深層次原因。
他表示，從2003年「七一遊行」之

後，幾乎每一次特區政府推出新政策、
新項目，都會有一些反對聲音，而這些
行動大多都是為了破壞特區政府和「一
國兩制」的發展。同樣地，這次「反修
例」活動中，亦有一些人企圖藉機表達
對政府的不滿。不論如何，只要社會秩
序受到滋擾時，警察就有維持秩序的責
任。

示威者借打擊警隊毀特區信心
李明逵強調，「警隊是特區政府中表
現最突出、最有成效的一環，過去十幾
年香港治安越來越好，罪案數字也不斷

創下新低，這都有賴香港警隊同事的努
力。」所以，有示威者將「打爛警隊」
作為破壞特區政府信心的目標，並不出
奇。
他直言，很顯然，現如今一些人利用
「過分使用武力」來針對警察，最終的
目的都是針對政府、破壞「一國兩制」
在香港的實施。他坦言，「而且他們會
不斷測試警方的底線，目的就是要『挑
人』，等你失去信心、失去理性。希望
警隊同事繼續保持專業、冷靜，團結面
對新的挑戰。」

指其他城市用武程度或更高
李明逵強調，有人指稱警方「過分使

用武力」的說法非常不公道，在公開資
料中可以看到，「6．12」事件中的確有
一些示威者使用武力、衝入立法會，襲

擊保護立法會的警察，警察在迫不得已
的情況下，才使用適當武力將這些人驅
散。而世界上其他的大城市，警察面對
相似情況，都會用類似程度、甚至更高
度的武力來保護自己和其他人。
他續說，「比如好多人說警察『開

槍』，但是沒有說『開什麼槍』，警方
用的布袋彈、橡膠子彈，都是非致命槍
械，絕大多數情況下是不會打死人的，
目的就是希望示威者不要繼續攻擊、搗
亂，而不是『攞命』」。
李明逵強調，香港警察對示威者的態
度一直克制、忍讓，但不代表軟弱，而
面對網上欺凌、恐嚇，甚至「起底」，
警隊有能力徹查到底，「我做了35年警
察，經歷了大大小小的事件，警隊都信
心不減，相信這次警隊一定也會以專業
和團結的面貌去面對新的挑戰。」

■李明逵勉同袍續保持冷靜迎挑戰。 香港文匯報記者莫雪芝 攝


